



ИНСТИТУТ АРХЕОЛОГИИ РАН
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ИСТОРИЧЕСКИЙ МУЗЕЙ



SCYTHIA



SARMATIA

70

Международная научная конференция
НОВОЕ В ИССЛЕДОВАНИЯХ
РАННЕГО ЖЕЛЕЗНОГО ВЕКА ЕВРАЗИИ:
проблемы, открытия, методики»

Тезисы докладов

Москва
2018

При поддержке
РФФИ проект № 17–06–20570
Германский дом науки и инноваций / DAAD проект A1780023

Организационный комитет конференции:
Председатель Оргкомитета – *М. Г. Мошкова*, д-р ист. наук;
Заместитель председателя Оргкомитета – *А. А. Малышев*, канд. ист. наук

Члены Оргкомитета:
В. И. Гуляев, д-р ист. наук;
А. Р. Канторович, д-р ист. наук;
А. И. Иванчик, чл.-кор. РАН;
Р. М. Мунчаев, чл.-кор. РАН;
В. И. Молодин, акад. РАН;
А. И. Шкурко, д-р ист. наук;

Ответственный редактор *А. А. Малышев*

Международная научная конференция «Новое в исследованиях раннего железного века Евразии: проблемы, открытия, методики»: тезисы докладов. – Отв. ред. М43 *А. А. Малышев*. – Москва: МАКС Пресс, 2018. – 174 с.
ISBN 978-5-317-05861-6

Сборник «Новое в исследованиях раннего железного века Евразии: проблемы, открытия, методики» является публикацией тезисов докладов, прочитанных на заседаниях трех секций одноименной Международной научной конференции, которая проходила в Москве 13–14 ноября 2017 г. в Институте археологии РАН и Государственном историческом музее.

УДК 903
ББК 63.4

Материалы конференции размещены на сайте:
<http://scythia-sarmatia.ru/publish/>



INSTITUTE OF ARCHAEOLOGY (RUSSIAN ACADEMY OF SCIENCES)
STATE HISTORICAL MUSEUM



SCYTHIA



SARMATIA

International Scientific Conference

RECENT STUDIES
IN THE EARLY IRON AGE OF EURASIA:
problems, discoveries, methods

Thesis of reports

Moscow
2018

With the support of
RFBR project № 17-06-20570
German House of Science and Innovation / DAAD project A1780023

Conference organizing Committee

Chairman of the organizing Committee – DHS M.G. Moshkova
Deputy Chairman of the organizing Committee – Ph.D. A.A. Malyshev

Members of the organizing Committee:

DHS V. I. Gulyaev
DHS A.R. Kantorovich
member.-corr. RAS A.I. Ivanchik
member.-corr. RAS R.M. Munchaev
academician RAS VI. Molodin
Ph.D. A. I. Shkurko

Executive editor A.A. Malyshev

International Scientific Conference «Recent Studies In The Early Iron Age Of Eurasia: problems, discoveries, methods»: Thesis of reports. – Ed. by A.A. Malyshev. – Moscow : MAKS Press, 2018. – 174 p.

ISBN 978-5-317-05861-6

The proceedings of the International Scientific Conference «Recent Studies in the Early Iron Age of Eurasia: Problems, Discoveries, Methods» includes the abstracts of reports delivered at the sessions of three Conference workshops held in Moscow on November 13–14 at the Institute of Archaeology of Russian Academy of Sciences (IA RAS) and the State Historical Museum.

Conference materials are available on the website:

<http://scythia-sarmatia.ru/publish/>

Содержание

<i>Reinhold Sabina</i>	Zwischen Hallstatt und Urartu – die Koban-Kultur und ihre Bedeutung im rahmen der europäishen Eisenzeit	15
<i>Алексеев А.Ю.</i>	Скифские наконечники стрел на поле Марафонской битвы?	17
<i>Аникеева О.В.</i>	Наборы бус из погребений ранних кочевников Южного Урала (конец VI-III вв. до н.э.)	20
<i>Балабанова М.А.</i>	Дифференциация антропологического типа сарматского населения восточно- европейских степей	22
<i>Белая Н.Н.</i> <i>Лукина Е.В.</i>	Использование естественно-научных методов в изучении керамики скифского времени Среднего Дона	25
<i>Березуцкий В.Д.</i>	Сарматские погребения Новочигольского курганного могильника	27
<i>Бисембаев А.А.</i> <i>Хаванский А.И.</i>	Раскопки могильника Кайынбулак II в Актюбинской области Республики Казахстан в 2017 г.	29
<i>Вальчак С.Б.</i>	Предскифские погребения в подбоях на Нижнем Дону и в Поволжье	31
<i>Вдовченков Е.В.</i>	Ровики на некрополях Нижнедонских поселений в первые века нашей эры	33
<i>Володин С.А.</i>	Святылища скифского времени на территории Среднего Дона	35
<i>Воробьева С.Л.</i>	Металлургический комплекс горы Курмантау эпохи раннего железа: результаты исследования 2012-2014 гг.	37
<i>Глебов В.П.</i>	О сарматских элементах в ритуальных кладах III-I вв. до н.э.	40
<i>Головченко Н.Н.</i>	Образ скифского костюма и реконструкция костюмных комплексов населения Верхнеобского бассейна эпохи раннего железа	42
<i>Гречко Д.С.</i>	К проблеме анализа результатов раскопок курганов в дореволюционный период	44
<i>Гуляев В.И.</i>	Население Среднего Дона в раннем железном веке и Большая Скифия	46

<i>Данченко Е.М.</i>	Саргатский феномен в контексте субкультурных взаимодействий	50
<i>Дедюлькин А.В.</i>	Чернолаковый сосуд из погребения 14 Большого Ипатовского кургана и хронология прохоровских погребений	49
<i>Добровольская М.В., Чагаров О.С.</i>	Население Среднего Дона скифского времени: изотопные данные к реконструкции традиций питания и мобильности	54
<i>Дородных С.А.</i>	Образ коня в изобразительных памятниках раннего железного века Евразии	56
<i>Завьялов В.И. Терехова Н.Н.</i>	Сравнительный анализ технологических особенностей кузнечной продукции из памятников Степной Скифии и Сарматии	58
<i>Зайцев Ю.П.</i>	Крымская Скифия в эпоху эллинизма	59
<i>Зуев В.Ю.</i>	Типология борисфенитских зеркал	63
<i>Иванов А.В.</i>	Об элитном комплексе начала IV в. до н.э., исследованном в Западном Закубанье	66
<i>Иванов С.С.</i>	К проблеме выделения локальных вариантов сакской культуры Притяньшанья	69
<i>Ильюков Л.С.</i>	Позднесарматские лунницы из Нижнего Подонья	71
<i>Кадиева А.А. Биркина Н.А.</i>	Женский погребальный убор Западной кобанской археологической культуры VIII – VII вв. до н.э. по материалам могильника Заюково-3 в Кабардино-Балкарской Республике (раскопки ОСКАЭ ГИМ, КБГУ, ИА РАН в 2015 г.)	73
<i>Кадиева А.А., Демиденко С.В.</i>	Итоги работ Объединенной Северокавказской археологической экспедиции ГИМ, КБГУ и ИА РАН на могильнике Заюково-3 в 2017 г.	76
<i>Калинина Т.М.</i>	Скифия в труде арабского ученого ал-Хорезми	78
<i>Канторович А.Р. Маслов В.Е.</i>	Место могильника Новозаведенное-III среди памятников Центрального Предкавказья	81
<i>Кисель В.А.</i>	Мотив «сложный завиток» в скифском зверином стиле (гипотеза происхождения)	83
<i>Ковалевская В.Б.</i>	The motif «a intricate curl» in the scythian animal style (hypothesis of the origin) Теоретико-методический аспект изучения «модели происхождения» савромато-	85

	сарматских культур на примере возникновения культуры северокавказских алан	
<i>Копылов В.П.</i>	Фортификация Елизаветовского городища и	87
<i>Коваленко А.Н.</i>	военные конфликты в дельте реки Танаис	
<i>Коробов Д.С.,</i>	Комплексное изучение памятников ранних	90
<i>Малашев В.Ю.,</i>	алан в Кисловодской котловине	
<i>Фассбиндер Й.</i>		
<i>Краева Л.А.</i>	Гончарные традиции ранних кочевников западного казахстана VI–I вв. до н.э.	93
<i>Кропотов В.В.,</i>	Новый курганный памятник в предгорном	95
<i>Колтухов С.Г.</i>	Крыму	
<i>Кузнецова Т.М.</i>	Курганы «Репяховатая могила», «Червона могила» и Келермес	97
<i>Лихачева О.С.</i>	Случайные находки вооружения VI–I вв. до н.э. из лесостепного Алтая	99
<i>Лошенко М.И.</i>	Ботанические материалы с памятников днепродвинской культуры	101
<i>Лукьяшко С.И.</i>	Последние полевые сезоны К.Ф. Смирнова и проблема интерпретации памятников междуречья Дона и Северского Донца	103
<i>Матвеева Н.П.</i>	Прамадьярская гипотеза принадлежности населения саргатской культуры: pro и contra	107
<i>Мурзин В.Ю.</i>	Скифские кочевые города	110
<i>Мышкин В.Н.</i>	О типах подпружных застёжек у кочевников Южного Приуралья в VI–IV вв. до н.э.	116
<i>Новоженков В.А.</i>	Ранние кочевники на северных границах Китая и в казахской степи: инновации и модель взаимодействия	118
<i>Окатенко В.Н.,</i>	Курган раннескифского времени в	121
<i>Скорый С.А.,</i>	Харьковской области	
<i>Зимовец Р.В.</i>		
<i>Перерва Е.В.</i>	Население позднесарматского времени с территории Нижнего Поволжья	126
<i>Попова Е.А.</i>	К вопросу о лепных курильницах Крыма	129
<i>Прюх М.,</i>	Погребение среднесарматского времени	131
<i>Трейстер М.Ю.</i>	могильника «царский» в окрестностях Танаиса	
<i>Разуваев Ю.Д.</i>	с китайской лаковой чашей «эр бэй» Городище у с. Верхнее Казачье на Острой Луке Дона: обзор материалов скифской эпохи	133
<i>Н.С. Савельев</i>	Малые Гумаровские курганы на Южном Урале: возможности культурной атрибуции	135

	и ее следствия для этнокультурной карты региона середины I тыс. до н.э.	
<i>Сыроватко А.С., Добровольская М.В.</i>	Комплексное изучение погребений-кремаций эпохи Великого Переселения народов: возможности полевых и лабораторных методов	138
<i>Синика В.С.</i>	Скифский курган 8 группы «Водовод» на левобережье Нижнего Днестра	140
<i>Сиротин С.В.</i>	Элементы раннепрохоровских уздечных таборов из насыпей курганов некрополя «Ивановские I курганы» на Южном Урале	142
<i>Скорый С.А., Орлик А.П., Зимовец Р.В.</i>	Исследование скифского кургана на юге Кировоградской области	145
<i>Тишкин А.А.</i>	Основные итоги раскопок кургана № 4 памятника бугры (скифо-сарматское время, северо-западные предгорья Алтая)	150
<i>Трейстер М.Ю.</i>	Парфянская резная кость из погребений кочевников Азиатской Сарматии первых веков н.э.	152
<i>Хорват В.</i>	Бронзовые псалии из камер № 25б и 26 кургана Аржан-1	154
<i>Черемисин Д.В.</i>	Искусство звериного стиля в петроглифах Алтая	156
<i>Черных Е.М.</i>	Предметы конского снаряжения из Зуевского (Зуевключевского I) могильника ананьинской культуры в Удмуртии	157
<i>Чугунов К.В.</i>	Классификация наконечников стрел К.Ф. Смирнова – взгляд из-за Урала через полвека	160
<i>Шинкарь О.А.</i>	Кованный бронзовый котел с надписью и сарматские погребения курганного могильника у хут. Базки с территории Волгоградской области. Раскопки 2017 года	162
<i>Эрлих В.Р.</i>	О субстрате предгорных протомеотских памятников раннего железного века на Северо-западном Кавказе. Новые данные.	165
<i>Янгулов С.Ю.</i>	К.Ф. Смирнов и проблемы интерпретации предметов вооружения из Елизаветовского могильника	168
<i>Яценко С.А.</i>	Сюжетные изображения на внешней облицовке у входа в храм Байте III на Устюрте	173

CONTENT

<i>Reinhold S.</i>	Zwischen Hallstatt und Urartu – die Koban-Kultur und ihre Bedeutung im rahmen der europäischen Eisenzeit	15
<i>Alekseev A.Yu.</i>	Scythian arrowheads on the field of the battle of Marathon?	17
<i>Anikeeva O.V.</i>	Sets of beads from burials of early nomads of the Southern Urals (the End of VI. – III. BC)	20
<i>Balabanova M.A.</i>	Differentiation of the anthropological type of sarmatian population in the Eastern European Steppes	22
<i>Belaya N.N.</i> <i>Lukina E.V.</i>	The use of natural scientific methods in the study of the ceramics of the Scythian Period (the Middle Don)	25
<i>Berezutskij V.D.</i>	Sarmatian burials of Novochigol'skij burial mound	27
<i>Bisembaev A.A.</i> <i>Havanskij A.I.</i>	Excavations of the burial ground Kajynbulak II in Aktyubinsk region of the Republic of Kazakhstan in 2017	29
<i>Val'chak S.B.</i>	Pre-scythian burials in the undercuts on the Lower Don and in the Volga region	31
<i>Vdovchenkov E.V.</i>	Trenches on the necropolis of lower Don settlements in the first centuries AD	33
<i>Volodin S.A.</i>	The sanctuary of the Scythian period on the territory of the Middle Don	35
<i>Vorob'yova S. L.</i>	Metallurgical complex of mount Kurmantau (the Early Iron Age): the results of the study 2012-2014	37
<i>Glebov V.P.</i>	About the sarmatian elements in ritual hoards III.-I. BC	40
<i>Golovchenko N.N.</i>	The image of the scythian costume and reconstruction of the costume complexes of the population of Upper Ob basin in Early Iron Age	42
<i>Grechko D.S.</i>	To the problem of the analysis of the results of the burial mounds excavations in the pre- revolutionary period	44
<i>Guliaev V.I.</i>	The population of the Middle Don in Early Iron Age and the Great Scythia	46
<i>Danchenko E.M.</i>	The Sargat phenomenon in the context of subcultural interactions	50
<i>Dedyulkin A.V.</i>	Black lacquer vessel from burial 14 in Bol'shoj Ipatovskij kurgan and the chronology of the	49

	burials Prokhorov type	
<i>Dobrovolskaya M.V.</i> <i>Chagarov O.S.</i>	The population of the Middle Don in the Scythian time: isotopic data for reconstruction of dietary habits and mobility	54
<i>Dorodnykh S.A.</i>	The image of the horse in fine monuments of the Eurasia Early Iron Age	56
<i>Zavyalov V.I.</i> <i>Terekhova N.N.</i>	Comparative analysis of technological features of forging products from the monuments of the Scythia and Sarmatia Steppe	58
<i>Zajtsev J.P.</i>	The Crimean Scythia in the hellenistic period	59
<i>Zuev V.Y.</i>	The typology of borysthenian mirrors	63
<i>Ivanov A.V.</i>	The elite complex at the Beginning of the IV. BC studied in the West Kuban	66
<i>Ivanov S.S.</i>	The problem of the allocation of local Saka culture variations in Tien Shan region	69
<i>Il'jukov D.O.</i>	The late sarmatian lunnitsa from the Lower Don	71
	Female funerary headdress from the West of the Koban archeological culture of VIII. – VII. BC	73
<i>Kadieva A.A.</i> <i>Birkina A.N.</i>	according to the materials of the mound Zayukovo-3 in Kabardino-Balkaria (Excavations of the joint expedition Historical Museum, Kabardino-Balkarian State University, IA RAS 2015)	
<i>Kadieva A.A.</i> <i>Demidenko S.V.</i>	The results of the work of the United North Caucasian archaeological expedition (State Historical Museum, KBSU and IA RAS) at the burial of Zayukovo-3 2017	76
<i>Kalinina T.M.</i>	Scythia in the work of the arab scholar al-Khwarizmi	78
<i>Kantorovich A.R.</i> <i>Maslov V.E.</i>	The place of burial Novozavedennoye-III among the monuments of the Central Caucasus	81
<i>Kisel V.A.</i>	The motif «a intricate curl» in the scythian animal style (hypothesis of the origin)	83
	Theoretical and methodological aspects of the study	85
<i>Kovalevskaya V.B.</i>	«model origin» of Sauromatian&Sarmatian cultures on the example, the emergence of the culture of the North Caucasian Alan	
<i>Kovalenko A.N.</i> <i>Kopylov V.P.</i>	The fortification of Elizavetinskoe hillfort and military conflicts in the Tanais river delta	87

<i>Korobov D.S., Malashev V.Y., Fassbinder J.</i>	A comprehensive study of monuments of early Alans in the Kislovodsk basin	90
<i>Kraeva L.A.</i>	Pottery traditions of the early nomads of Western Kazakhstan the VI.-I. BC	93
<i>Kropotov V.V. Koltukhov S.G.</i>	A new burial monument in the Crimea foothills	95
<i>Kuznetsova T.M.</i>	«Repyahovataya mogila», «Chervona mogila» and Kelermes	97
<i>Likhacheva O.S.</i>	Chance finds of weapons VI.-I. BC from the Altai Forest-Steppe	99
<i>Loshenkov M.I.</i>	Botanical materials from the monuments of the Dneprodivinskaya culture	101
<i>Loukiashko S.I.</i>	K.F. Smirnov's last field seasons and the problem of interpretation of the monuments between Don&Seversky Donets rivers	103
<i>Matveeva N.P.</i>	Pro magyar hypothesis of affiliation of the Sargat culture population: pro&contra	107
<i>Murzin V.Y.</i>	Scythian nomadic city	110
<i>Myshkin V.N.</i>	About the types of spring-loaded clasps by the nomads of the Southern Urals in the VI.- IV. BC	116
<i>Novozhenov V.A.</i>	Early nomads on the northern China borders in the Kazakh Steppe: innovation and interaction model	118
<i>Okatenko V.N. Skoryj S.A. Zimovets R.V.</i>	Kurgan of the early scythian time in kharkiv region	121
<i>Pererva E.V.</i>	Population of the late Sarmatian time from the territory of the Lower Volga region	126
<i>Попова E.A. Popova E.A.</i>	To the question about the censers of the Crimea	129
<i>Prüch M., Trejster M.Yu.</i>	Midsarmatian time burial from the burial site of the «Tsarskij» in the Tanais vicinity with chinese lacquer bowl «ehr behj»	131
<i>Razuvaev Y.D.</i>	Hillfort at village Verhnee kazach'e on the Don Bend: review of materials of the Scythian epoch	133
<i>Savelyev N.S.</i>	Malye Gumarovskiye mounds in the South Urals: possibilities of cultural attribution and its consequences for the ethno-cultural map of the region of the middle of I thousand BC	135
<i>Syrovatko A. S., Dobrovolskaya M.Vs.</i>	A comprehensive study of burials-cremation of the Great Migration era: the capacity of the	138

	field and laboratory methods	
<i>Sinika V.S.</i>	Scythian burial mound of the 8th group «Vodovod» on the Lower Dniester left bank	140
<i>Sirotin S.V.</i>	Elements of bridle sets early prokhorovka times from mounds and barrows of the necropolis «Ivanovskie I mounds» in South Urals	142
<i>Skoryj S.A.</i>	A study of Scythian kurgan in the South of the	145
<i>Zimovets R.V.</i>	Kirovograd region The main results of the excavations of kurgan	150
<i>Tishkin A.A.</i>	№ 4 in Bugry site (scythian-sarmatian time, the North-West Altai foothills)	
<i>Trejster M.Y.</i>	Parthian carved bone from the tombs of the nomads of Asiatic Sarmatia of the first centuries AD	152
<i>Horvat V.</i>	Bronze snaffles from the Cells № 25 and 26 of the Arzhan-1 kurgan	154
<i>Cheremisin D.V.</i>	The art of animal style in the petroglyphs of the Altai Republic	156
<i>Chernykh E.M.</i>	Items of horse equipment from Zuyevo (Zuevoklyuchevskij i) burial Ananyino culture in the Udmurt Republic	157
<i>Chugunov K.V.</i>	The classification of arrowheads by K.F. Smirnov – the view from behind the Urals half a century later	160
<i>Shinkar' O.A.</i>	Forged bronze cauldron with an inscription and sarmatian burial mound of burial near Bazki khutor from the territory of the Volgograd region. Excavations in 2017.	162
<i>Erlikh V.R.</i>	On the substrate of piedmont protomeotian monuments of the Early Iron Age in the North- Western Caucasus. New data.	165
<i>Yangulov S.Y.</i>	K.F. Smirnov and the problems of the interpretation of weapons from Elizavetovskiy burial	168
<i>Yatsenko S.A.</i>	Scene image on the external facing at the entrance to the temple Byte III in Ustyurt	173

А.А. Тишкин
Alexey Alekseevich Tishkin

*Алтайский государственный университет,
Барнаул, Россия*

**ОСНОВНЫЕ ИТОГИ РАСКОПОК КУРГАНА № 4 ПАМЯТНИКА
БУГРЫ (СКИФО-САРМАТСКОЕ ВРЕМЯ,
СЕВЕРО-ЗАПАДНЫЕ ПРЕДГОРЬЯ АЛТАЯ)**

**THE MAIN RESULTS OF THE EXCAVATIONS OF KURGAN № 4 FROM
BUGRY SITE (SCYTHIAN-SARMATIAN TIME,
THE NORTH-WEST FOOTHILLS OF ALTAI)**

Ключевые слова: скифо-сарматское время, предгорья Алтая, курган, раскопки, находки

Keywords: the Scythian-Sarmatian time, Altai foothills, kurgan, excavations, discoveries

Результаты археологического изучения крупных курганов раннего железного века Евразии, оставленных кочевниками, всегда привлекают внимание исследователей. Полученные материалы используются в ходе социальных реконструкций, а также при характеристике различных сфер системы жизнеобеспечения древнего населения (как для отдельных районов, так и в целом для культурно-экологических областей).

В степях южного Обь-Иртышского междуречья зафиксировано существенное число земляных курганных насыпей, выделяющихся своими параметрами. Большинство из них предварительно отнесено к каменной археологической культуре. Среди этого массива объектов выделяется курганная группа Бугры, которая находится возле одноименного села в Рубцовском районе Алтайского края. Изучение этого археологического комплекса имеет свою историю. Плановые исследования на нем стали производиться с 2006 г. сотрудниками Алтайского государственного университета и Государственного Эрмитажа (ГЭ). Несмотря на то, что раскопки курганов №1 и 4 закончились несколько лет назад, до сих пор

полная информация о них не опубликована. Это можно объяснить наличием большого количества имеющихся сведений и обнаруженных находок, что требует значительного времени для обработки. Отдельные предметы потребовали реставрации. Это особенно касается фрагмента верхней одежды, сохранившейся в кургане №4, на чем стоит подробно остановиться. Запланирован и реализуется комплекс естественно-научных анализов, в том числе в рамках палеогенетических исследований мумифицированной части тела погребенного и остатков от человеческих скелетов. Стоит отметить результаты, полученные при изучении китайского лака и большой серии золотых изделий.

В докладе впервые будут даны в развернутом виде итоги раскопок кургана №4, который исследовался под руководством автора в течение нескольких полевых сезонов. Важно то, что курганов других периодов на памятнике Бугры нет. Это обособленная группа «элитных» сооружений скифо-сарматского времени. В заключение необходимо указать, что все находки, полученные при раскопках курганов №1 и 4, находятся на хранение в ГЭ (Санкт-Петербург), а данная работа выполнена при поддержке РФФ (проект №16-18-10033).